

A decorative vertical border pattern consisting of a series of small, diamond-shaped or zigzag-like motifs arranged in a repeating sequence along the left edge of the page.

十七年改めての「人麻呂歌集のいわゆる「器体歌」の書記に關する研究は、第一は歌集以外のアプローチのアプローチで支障されてくる。第一は木簡や金石文の書記を含む書記史中の位置付けである。第二は歌集以外のアプローチに基づいて進んで来た研究に対する研究は、第一のアプローチに屬する研究においても見えてくる。本稿では、第一のアプローチが認められていないことは考へらざる。本稿では、第一のアプローチの、一方ではその書記の本質に関する問題が明らかにされたもので、器体歌の書記の特質や意義の多くが明らかにされたものである。この二つのアプローチに基づいて進んで来た研究に対する研究は、第一は歌集以外のアプローチのアプローチで支障されてくる。第一は歌集以外のアプローチによる「非対応訓」についての論文で、稻園辨一氏によって提示された用語である(注1)。

いわゆる「非対応訓」の再検討

しろ、「非対応訓」の再考について、略体歌書記の研究的基本的な。ライムに關する問題を提起して見たい。私の考えでは、略体歌記における書記は本質的ならべで木簡などに見える日常書記と共通しないが、これまでの多くの研究では、略体歌書記はその実用書記の延長として扱われてゐる。そこで、略体歌記はその実用書記の延長として扱われる。そこで、略体歌記はその実用書記の延長として扱われる。略体歌記集一般の訓主體書記と、発展段階的の分類係にお作歌や万葉集の訓主體書記と、発展段階的の分類係において著々と繋がる関係があるので、やがていふべき問題提起を始めた。

David Lurie

人麻呂呂歌集「略体」書記について

文庫ナビゲーション、アーカイブの水準を問う直す 万葉集

東京大学教授

Digitized by srujanika@gmail.com

註6 そういうした括縛の方同性が、身驗考「モノ」がタリにとつてウタとはなつたのが、〔日本文學〕一九八五年二月、品田悦一「聲器語彙—表現の方法と水準」〔國文學〕一九九一年七月、神野志隆光「古事記の聲」〔久保朝孝編「聲の古典文學」、世界思想社〕一九九七年などに

^{注5} 参照、吉井巣『天皇の系譜と神話』(1)、塙書房、一

^{注4} 神野志隆光『古事記 天皇の世界の物語』(NHKブックセンター)、一九九五年。

注3 たとえば、倉野憲司『古事記全説』(三) (三省堂) 一九七六年は、かかわ氏族の記述やその勢力の反映となり、『古事記』の伝のほうが古いといふが、見るべきなり。

注2 その書記やテキスト全体として成り立たせたため、字體を絞り、用法を限縮する。ひらく、意味の切れ統き(意味単位)把握を頼る保有するのに、多様で多數の注をつける表現現序説」(論集上代文學』一七、笠置書院、一九八〇年)。

注1 「坂本」からひらがなで送達を受け、黄泉比良坂の坂上で、ナキはナミナミと面から立とて取るよづや説（差補説）、「黄泉比良坂」著「日本書紀年表」四〇〇〇年) #

歌につけてはおわれる余裕なへおもひが、歌は、一字昔の仮名で書き、じこからには別なものを表現する。しかし、歌謡の體裁化として(筆)、会話と、方略的意味は共通するものと思ふといふので、ソギスターの水準がどうやら入れてある。

第一世代として現れる、書道、書画、書会等の表現現象、これは、書道の発達によって、書道の書画化が進むことによるものである。

い関係を持つ（『万葉集全注』）。『劍纏』など用字法において、字義と言葉との間に直接的な關係がなじては否定できない。しかし、このうえで「劍纏」など書記の本旨は、以 上に例をあげた體歌の他の特別な訓字を通じる要素が多いわゆる非對心訓は例外的に見えて、基本的には、以 ると考へられる。『劍纏』のよくな書記を時代しすら思ふと思體歌の書記の根本的な意識を見逃す恐れがあると思われるのである。

リミルといふ語の書きが、歌全体の表現の一の手法として使用されてゐること言わてらる。このよひな訓字には、だと思われが、その歌と同様に、歌の中のある言葉を記すとのとは別なしへりで、歌の表現を深める文字の働きが見える。または、「丸雪」(七一三〇)や「小端」(七一三〇)などと同様に、歌全体の表現に働くものも見つけられる。例えは、「人祖未通文兒居守山辺柄朝々通公不來袁」(一七三〇)や、中絶した求婚の嘆きと読みれば、稻畠氏が指摘されたように、トマメの書記の「まだ男めの通つて来ない少女」といふ「原義」は歌全体の意味と深く論の見直しから、

わゆる「非対応訓」^{（ひたいくん）}と他の器楽曲の用字との共通点を見逃す
書記の特質やその表現的な効果を明らかにする一方、い
う格組に據えられる。しかし、このけいな訓字を、「非対応訓」とい
体歌にしか見えないけいな訓字を、^{（ひたいくん）}そこで、福岡氏は、略
なじことでは認められない。そこで、福岡氏は直接受け
コロと訓の場合には、字義と言葉との間の回顧が直接では
2 4 1 2 2 1 4 (1) のけいな訓字を例と同様に、「虚」をモモ
心虚^{（こころゆき）}_{（こころゆき）}（十）一 2 3 7 3
心虚^{（こころゆき）}_{（こころゆき）}（十三）一 2 3 7 3

論じられてゐる例は「龍」の歌である(註)。やの字を用いるが、その意味は「心を離れていたくない」とある。それを「龍」の字義と歌全体の意味との間にあらう。筆者によると、「龍」の字義と歌全体の意味との間には、ある種の表現効果もたらすべきがある。つまり、「心を離れていたくない」という意味を持つて、「口」や「手」で歌ふ。筆者によると、「心を離れていたくない」という意味を持つて、「口」や「手」で歌ふ。筆者によると、「心を離れていたくない」という意味を持つて、「口」や「手」で歌ふ。

「非対応訓」だけではなくて、もつと直接的な回路の訓をもつ略体歌の文字符現の種類にも覗かれる。略体歌の訓仮名にも、「非対応訓」の場合と類似した相互関係が見えてくるものがあると思われる。例えは、「大船 香取の海」など略体歌の他の文字符現の種類にも覗かれる。略体歌の「非対応訓」などは、いわゆる「訓」と「字義」と「歌」全体の相互関係は、いわゆる「音」と「意味」の意味の響き、またはコラフを書いてもかかれてゐる。」是川源次敷浪布々姉妹心乗在體二十
427」と「里遠眷浦經真鏡床重不去夢所見手二字
427」と「里遠眷浦經真鏡床重不去夢所見手二字
(十-250)などの場合には、同じ字が、ウチを書いてもかかれてゐるといふ譜の意味の響き、またはコラフを書いてもかかれて
ある。

す危險を伴うと考えられる。「惣」のよいうな訓には、三つの要素が働いている。即ち、文字の漢語としての意味と、その字の訓である和語の意味と、歌全体の意味との間に見渡す三室山石標音側羅吾片念悉^{みゆき}〔一・二〕といわれる「非對應訓」の表現在成り立つ。たゞいは、
〔見渡す三室山石標音側羅吾片念悉^{みゆき}〕(十ー・二)では、ネモコロは「心をじめて」か「ひたすらに」の意味で、カタオモヒに係るが、別なしべルで、「惣」の字義である「心を痛め・しのびがたへんう」の語勢が、カタオモヒと関連させて、歌い手の歎みの意味を強める。

る訓記に対する積極的な表現意識が共通するものを見えた。他の特別な用字には、共通する字と言葉の相互関係である特別な用字における「非対応訓」といふべき用字以上、略体歌記における「非対応訓」といふべき用字集を挙えた。

「呂歌集」に見える、相互関係を持つ多數の歌といふへ歌歌の成立の問題を考へるよりは、現存する万葉集の中の「入麻呂歌壇」のようならぬこの本は想像できるかもしれない。呂歌壇のよならぬた、文字どおりの歌集や、いわゆる人麻呂歌籍からなるとされる。「歌集を書く」といえば、物質夫が動いていふことである。歌集を書くための工夫が必要があるだろう。しかし、その条件だけでは、本篇で見実用的な知識に、歌詠みの能力や漢籍の深い教養を加える集の書記の成立の条件を考へる場合には、以上のようならばならない。略体歌、それらもとじて広く、人麻呂歌に加えて解や符のよならぬ決まり字を共有して、それ訓読の能力からなる基本的なりテラシ一を知らなければ書き手と読み手は、漢字の意味や機能に関する知識と性質がわかる。文書木簡などによる伝達の条件を想像すれば、ツールである木簡の書記と比較すると、その対照的な条件とする略体歌の書記を、日常的なコニケーション

その複数の歌テキストの存在を表現手法の一の大手となり立つ書記の問題である。しかし、言葉と文字との、そして歌と歌との相互関係においては、それは一つの歌の書記の成立——の問題では叶と関係に基づく表現効果は、複数の書記の成り立つ歌の間に言葉と歌テキストの存在である。これは一つの歌の間に言葉と歌テキストの存在である。以上見渡してきました文字と歌を記すために使われていることであり、逆に、「恋」とコフとの關係を意識させる要因は、少數では「恋」がコフを記すために使われていることである。」と「恋」で書かれていた歌の歌詞を司能にする基本的な条件の一つであることが、それと共に、歌集を書くための工夫もあることだが、その働きを司能にする歌集を書くための工夫でもあるが、それと共に、歌集を書くための歌以上に見てきた略体歌の訓字の用字法は、もちろん歌

三 歌集を書く工夫としての略体歌書記

との相互作用が、もともと普通の書記でもある。以上に見わたした、略体歌における意識化された字と言葉その地属性は「眷」の存在に基づいている。いわゆる、地区の書記で、「眷」と同じほどの特異性をもたらす「眷」で書かれたコフとなる。無論、略体歌では「恋」の場合は

それはただの「恋」「コフではなくて、」と「眷」ではない「恋」意識的にもたらされる場合には、「恋」字を使用しても、能够な、そしてそのまま書記する時、「眷」とも書くことができる。されば、書き手と読み手は、漢字の意味や機能に関する知識と性質がわかる。文書木簡などによる伝達の条件を想像すれば、ツールである木簡の書記と比較すると、その対照的な条件とする略体歌の書記を、日常的なコニケーション

「眷」からみる「という意味が、歌全体との関係において働くであろう」といわれる。(6) がこれまでの「眷」字の別なれれた状況である。そういうところから相手を思つての「うう」と、と、「うう」で「眷」の住む里から遠く離れた内賀氏によって指摘されていく。内賀氏が説み取られるのは、歌全体の意味と歌の關係が読み取られる。42としまつ。味をももつ「眷」だと、歌の意味と歌の關係が読み取られる。10(1)では、「眷」字はコフを書くために使用される。5(2)は「里達」を浦経真鏡床重不^{トモ}去夢所見^{トモ}耳^{トモ}。

跡不^{トモ}知^{トモ}印^{トモ}結^{トモ}有^{トモ}不得^{トモ}吾^{トモ}眷^{トモ}「十」248(1)とこれら特別な訓字は表現的な効果をもつて以て語られる。」と受け取れる。しかし、略体歌の他の歌には、少數で「眷」と受け取れる。されば、「眷」に對する「普通の和訓」に、そのよくな用字は「非対応訓」に對する「普通の和訓」に、平凡な書記のように見えるので、以上に述べたことは、当然に、「眷」で書く、またはアフを「眷」で書く個別に多い。コヒベれば、「妹」当遠見者姓性吾恋無乏夢見吾雖念不得^{トモ}「十」1240(2)と「我妹恋無乏夢見吾雖念不得^{トモ}」の動詞が頻繁に使用されている。その動詞の書記を讀む相間歌を多く含む略体歌には、ミル・コ・フ・ア・モ

二 特別な訓字から普通の訓字へ

な難点である。隔たりがあると思われる。その中の「普普通の和訓」という概念の根本的な違いが曖昧に見えるといふのが、「非対応訓」という概念の根本的な違いである。

I 総論——中国・朝鮮・日本を視野に入れて——		古代文字のメソセージ——中國古代の虚実		古代朝鮮の文字文化と日本		訓説がひらくもの		II 資料論——い津問題にならひて——		金石文——五世紀の刀劍銘、七世紀の造像記・碑文類から		長屋王家木簡の「御六世」——表記史と木簡		墨書き文士器研究の新視点——文献史学の立場から		正倉院文書——ものじとの見極め		表記論の可能性と限界——『万葉集』の場合		日本書紀訓注の把握		『古事記』の書記様式と補説		書くことのパララクス		古代の人名表記と読み(覚書)		IV 文字テキストの、テキスト化への水準を問う直す——古事記／万葉集		V 資料の現在——情報整理を含む——	
李 成市 13	青木 周平 19	古代文字のメソセージ——中國古代の虚実	平勢 隆郎 6	古代朝鮮の文字文化と日本	李 成市 13	訓説がひらくもの	青木 周平 19	金石文——五世紀の刀劍銘、七世紀の造像記・碑文類から	金沢 英之 28	長屋王家木簡の「御六世」——表記史と木簡	東野 治之 35	墨書き文士器研究の新視点——文献史学の立場から	三上 喜孝 40	正倉院文書——ものじとの見極め	杉本 一樹 48	表記論の可能性と限界——『万葉集』の場合	佐佐木 隆 56	日本書紀訓注の把握	毛利 正守 63	『古事記』の書記様式と補説	吳 哲男 71	書くことのパララクス	吉村 武彦 84	古代の人名表記と読み(覚書)	III 表記(書記)の現場から						
栗 坪 良樹 168	西田 耕三平 156	古代文字のメソセージ——中國古代の虚実	西田 耕三平 156	古代朝鮮の文字文化と日本	栗 坪 良樹 168	訓説がひらくもの	西田 耕三平 156	金石文——五世紀の刀劍銘、七世紀の造像記・碑文類から	栗 坪 良樹 168	長屋王家木簡の「御六世」——表記史と木簡	東野 治之 35	墨書き文士器研究の新視点——文献史学の立場から	三上 喜孝 40	正倉院文書——ものじとの見極め	杉本 一樹 48	表記論の可能性と限界——『万葉集』の場合	佐佐木 隆 56	日本書紀訓注の把握	毛利 正守 63	『古事記』の書記様式と補説	吳 哲男 71	書くことのパララクス	吉村 武彦 84	古代の人名表記と読み(覚書)	IV 文字テキストの、テキスト化への水準を問う直す——古事記／万葉集		V 資料の現在——情報整理を含む——				
大川 本三郎 160	久保田 淳 147	古代文字のメソセージ——中國古代の虚実	久保田 淳 147	古代朝鮮の文字文化と日本	大川 本三郎 160	訓説がひらくもの	久保田 淳 147	金石文——五世紀の刀劍銘、七世紀の造像記・碑文類から	栗 坪 良樹 168	長屋王家木簡の「御六世」——表記史と木簡	東野 治之 35	墨書き文士器研究の新視点——文献史学の立場から	三上 喜孝 40	正倉院文書——ものじとの見極め	杉本 一樹 48	表記論の可能性と限界——『万葉集』の場合	佐佐木 隆 56	日本書紀訓注の把握	毛利 正守 63	『古事記』の書記様式と補説	吳 哲男 71	書くことのパララクス	吉村 武彦 84	古代の人名表記と読み(覚書)	III 表記(書記)の現場から						
171 170 168	164 160	古代文字のメソセージ——中國古代の虚実	164 160	古代朝鮮の文字文化と日本	171 170 168	訓説がひらくもの	164 160	金石文——五世紀の刀劍銘、七世紀の造像記・碑文類から	168	長屋王家木簡の「御六世」——表記史と木簡	170	墨書き文士器研究の新視点——文献史学の立場から	170	正倉院文書——ものじとの見極め	170	表記論の可能性と限界——『万葉集』の場合	164	日本書紀訓注の把握	160	『古事記』の書記様式と補説	168	書くことのパララクス	171 170 168	古代の人名表記と読み(覚書)	IV 文字テキストの、テキスト化への水準を問う直す——古事記／万葉集		V 資料の現在——情報整理を含む——				
185	186	古代文字のメソセージ——中國古代の虚実	186	古代朝鮮の文字文化と日本	185	訓説がひらくもの	186	金石文——五世紀の刀劍銘、七世紀の造像記・碑文類から	187	長屋王家木簡の「御六世」——表記史と木簡	187	墨書き文士器研究の新視点——文献史学の立場から	187	正倉院文書——ものじとの見極め	187	表記論の可能性と限界——『万葉集』の場合	184	日本書紀訓注の把握	180	『古事記』の書記様式と補説	188	書くことのパララクス	181	古代の人名表記と読み(覚書)	III 表記(書記)の現場から						

